



## Reporte Síntesis Informativa

21/marzo/2024

#### **SECRETARIO**

(B115) Reconocen a pioneras agrónomas de la Universidad Autónoma Chapingo La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) y la Asociación de Egresadas de Chapingo realizaron una ceremonia de reconocimientos a las primeras mujeres egresadas de las generaciones 1971-1985 de la entonces Escuela Nacional de Agricultura (ENA) y de la UACh. El Valle de México, 2

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000058nc.pdf

## La deforestación pega más al sureste

En enero pasado, **Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural,** reconoció que la mitad del país se encuentra inmerso en un proceso de sequía y desertificación. Advirtió de un futuro con menos agua, toda vez que la agricultura utiliza el 70% de este vital líquido para desarrollarse, por lo que el sector primario debe ser parte de la solución al problema. **Excélsior, P 1** https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001293nc.pdf

## Apuesta México al mejoramiento de políticas públicas y ambientales

México, a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, participa en el 38 período de sesiones de la Conferencia Regional de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). La coordinadora general de Asuntos Internacionales, Lourdes Cruz Trinidad, sostuvo que es crucial reconocer la vital importancia de los servicios ecosistémicos para los sistemas de producción. En representación del **secretario Víctor Villalobos Arámbula**, expuso que el sector agropecuario enfrenta múltiples retos, como el crecimiento demográfico, el cambio climático, la degradación del medio ambiente y la presión sobre los recursos naturales -la tierra, el suelo, el agua, los bosques y la biodiversidad. **El Valle / Edomex,** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000055nc.pdf

# Nombres, nombres y...nombres / Granos y oleaginosas importaciones récord, producción de maíz a la baja y urge reenfoque al campo / Alberto Aguilar

En granos y oleaginosas se va en picada y este 2024 sólo se producirán 37.6 millones de toneladas, baja del 7% contra 2023, según el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya. Con ello la autosuficiencia alimentaria caerá al 47%, la más baja de la historia y lejos del 70% que recomienda la FAO. Cierto la sequía ha influido, pero no es la única variable, dado el cuestionable accionar en el sector agropecuario por el gobierno de





Andrés Manuel López Obrador. Incluso desaparecieron los programas de tecnología de riego en **Sader de Víctor Villalobos** al igual que el presupuesto de Conagua de Germán Martínez se ha achatado. **El Sol de México, 13 / La Prensa, 16**<a href="https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001115nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001115nc.pdf</a>

#### **SECRETARÍA**

## (B116) Apuesta México al mejoramiento de políticas públicas y ambientales para acrecentar la producción sustentable de alimentos

Ante los retos globales y los desafíos que impone el cambio climático, México se enfoca en acrecentar y mejorar la producción y fortalecer sus políticas públicas para el manejo adecuado de los recursos suelo, agua y biodiversidad, resaltó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El Valle Edomex, 3 / Excélsior, 4 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000055nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001321nc.pdf https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/https://elvalle.com.mx/2024/03/20/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-

https://sicomnoticias.mx/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales/

https://hispanopress.xyz/21/00/apuesta-mexico-al-mejoramiento-de-politicas-publicas-y-ambientales-para-acrecentar-la-produccion-sustentable-de-hoy-tamaulipas/

## Por fugas se pierde 65% de agua en el agro de riego

Investigadores de la **Universidad Autónoma Chapingo (Uach)** alertaron que, por falta de inversión en infraestructura de riego, de cada 100 litros por segundo de agua que salen de una presa sólo 35 llegan a las tomas y los cultivos. Durante el Foro Nacional del Agua, realizado en la Uach, los especialistas presentaron propuestas para mejorar el uso de los recursos hídricos en el campo. **La Jornada, 32 / La Jornada Estado de México. 7** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000905nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000218nc.pdf

#### **AGRICULTURA**

## Falta agua... maquinaria e inversión

Datos del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) señalan que de las 11 presas para agricultura podrían estar a 18.5% de su capacidad al cierre de este mes. "La capacidad de las presas de Sinaloa continúan a la baja, disminuyendo hasta

Hoja 2 de 12

ambientales/

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX

Tel. (55) 3871 1000

www.gob.mx/agricultura





18.5%, esto limita el uso de agua para riego en maíz, lo que tendrá repercusiones negativas en los rendimientos esperados", advirtió el GCMA. En febrero pasado, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) alertó que, de prevalecer la falta de agua, la caída de la producción podría ser de casi 3 millones de toneladas. Reforma, 6 <a href="https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001405nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001405nc.pdf</a>

## Ebrard pide captar lluvia: no habrá otro Cutzamala

Marcelo Ebrard, ex jefe de Gobierno de Ciudad de México, hizo un llamado a cambiar el uso del agua, principalmente en la capital del país, pues no hay otro Cutzamala que pueda sustituir el sistema actual. Por ejemplo, a escala federal, una de las propuestas es desarrollar un plan para el uso eficiente del agua, y con presupuestos suficientes, para la Conagua para que los usuarios del sector agropecuario no rebasen su volumen autorizado; así como para tener un mejor control y coordinación entre organismo de agua y los tres niveles de gobierno. **Milenio Diario,** 16

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001182nc.pdf

## Enfrentan cañeros más tensión por amenazas

Una célula del grupo criminal La Unión Tepito, con presencia en la zona oriente de Morelos, se atribuyó el asesinato de Darío García Cortés, coordinador de transportes de la Unión Local de Productores de Caña de Azúcar (ULPCA), perpetrado el lunes. El crimen elevó la tensión que atraviesan desde la semana pasada productores, transportistas y alzadores de caña de azúcar, abastecedores del ingenio La Abeja de Casasano, cuando suspendieron actividades y paralizaron la molienda ante nuevas exigencias de extorsión de parte del crimen organizado. Hasta ayer, las actividades continuaban suspendidas. El Barbas, presunto líder de la Unión Tepito en la entidad, firma una lona cuyo mensaje dirige al pueblo de Casasano, especialmente a la industria cañera, en el que se atribuye el crimen de García Cortés. El Universal, 1 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001519nc.pdf

## Víctima de extorsión, una de cada 2 empresas

El líder de Coparmex explicó que conforme a su más reciente estudio "Los resultados de robo a negocio a violencia política del monitor de seguridad", las Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes), son blanco principalmente de robo de mercancías, extorsión telefónica y de redes sociales, con 70 por ciento cada uno, y cobro de piso con 30 por ciento, el cual tuvo un repunte este año. Con el limón en Colima, con el aguacate en Michoacán, con el pollo en Chilpancingo, con los cigarros, los refrescos, y las cervezas en Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit", destacó. La Razón de México, 19

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000983nc.pdf





## Llama CNA a pacto nacional por uso del agua

En medio del debate sobre la sequía y el uso del agua en México, el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan Cortina Gallardo, llamó a un pacto nacional para abordar esta cuestión de forma integral y sostenible. Durante su participación en un webinar organizado por Agro Edu. De acuerdo con el CNA, 60% del agua que se distribuye en la CDMX se pierde en fugas, Cortina abordó de frente la polémica cifra que señala que el campo consume el 75% del agua en el país. Lejos de negar esta estadística, el líder del CNA la contextualiza dentro de una realidad global, al señalar que esa cifra ocurre en todos los países del mundo que producen alimentos. **El Financiero, 15** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001147nc.pdf

## Frijoleros quieren seguro catastrófico

Productores de frijol de Nayarit piden que se les pague el seguro catastrófico por las pérdidas que surgieron en la siembra a raíz de las lluvias atípicas y los frentes fríos registrados en diciembre y enero. El presidente del comisariado de Autlán, municipio de San Blas, Liberato Ulloa Ocampo, comentó que hasta el momento no saben cuándo comenzará a pagarles la aseguradora, dado que todavía no terminan de hacer el levantamiento de los daños en los demás municipios, según les informó la Secretaría de Desarrollo Rural. El Sol de México,11

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001533nc.pdf

#### Crece inseguridad alimentaria

El cambio climático y condiciones sociales en países de América Latina han incrementado la inseguridad alimentaria en la última década en la mayoría de hogares. **Reforma, P.p 1** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001347nc.pdf

#### La pandemia fue como una bomba atómica para América: Lina Pohl

"Vías que nunca, el tema de la alimentación, de la seguridad alimentaria, está siendo relevante. Hemos pasado crisis muy importantes, la pandemia en términos de hambre fue una bomba atómica, incrementó sustancialmente el número de personas con hambre", afirmó Lina Pohl, representante de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) México en entrevista. Heraldo Estado de México. 10

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000741nc.pdf





## GANADERÍA/APICULTURA

## Rapiñan ganado

Un tráiler que transportaba ganado fue proyectado por el tren cerca del ejido cerca del Ejido El Recuerdo, en Gómez Palacio, Durango, donde los moradores cometieron actos de rapiña. De acuerdo con testigos los hechos ocurrieron alrededor de las 07:10 horas de ayer. Varias de las vacas que transportaba murieron, por lo que habitantes las destazaron y llevaron. Excélsior, 17 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001224nc.pdf

## Con menos regulación, crece mercado de carne

La Comisión Federal de Competencia Económica, (Cofece) anunció la eliminación de barreras regulatorias injustificadas en los mercados de producción, distribución y comercialización de carne de res podría resultar en una significativa reducción de costos en toda la cadena, alcanzando hasta los 57 mil millones de pesos. Esta afirmación se desprende del reciente Estudio de Libre Concurrencia y Competencia en Carne de Res, publicado por la Cofece, el cual destaca la importancia de promover una mayor competencia y libre concurrencia en estos mercados. **Contra Réplica, Redacción, P 11 / El Economista, 24** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000238nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000873nc.pdf

## **ENFERMEDADES | PLAGAS**

#### Registran primera muerte en México por Guillain-Barré

Funcionarios del sector salud de Tlaxcala enfatizaron que, ante esta situación, la alerta epidemiológica que fue emitida hace más de un mes seguiría en pie, debido al creciente número de casos. También revelaron que ya se habían clausurado o multado a 35 establecimientos de venta de carne de pollo, donde se encontraron cárnicos mal conservados, en las localidades de Ixtenco, Chiautempan, Apizaco y Tlaxcala capital. Para la realización de estas operaciones se requirió la coordinación de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios. **Unomásuno, P.P.1,** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000006nc.pdf

#### Suman 2 muertos por Guillain-Barré

El secretario de Salud, Rigoberto Zamudio, confirmó que ya son 66 casos de parálisis flácida aguda 26 de ellos son confirmados como Guillain-Barré. También habló sobre las acciones que se están realizando como la supervisión y vigilancia en





expendios de pollo, ya que es en el consumo de esta carne donde se ha detectado la bacteria. **Excélsior, 14** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001301nc.pdf

## **ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN**

#### Precio de cacao marca nuevo máximo histórico

Los futuros del cacao reanudaron su tendencia alcista hasta superar los 8,300 dólares por tonelada, un nuevo máximo histórico, debido a las persistentes preocupaciones sobre la escasez de suministros de África Occidental. El mercado experimentó pánico ante informes que indicaban que algunas plantas en Costa de Marfil y Ghana habían detenido reducido las actividades de procesamiento porque no podían permitirse comprar granos. **El Economista, 46** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001041nc.pdf

## Sube carne por regulación y exportación

El aumento de precio de la carne de res en Estados Unidos y regulaciones estatales y federales repercuten en el costo de este alimento en México, advirtió la Comisión Federal de Competencia (Cofece). "El incremento del precio en EU es por la reducción de operaciones de algunos productores de carne en ese país en la pandemia, cuyo impacto se magnificó por la elevada concentración en ésa industria "Los altos precios de la carne de res en EU provocan que aumente la demanda por la carne mexicana, incrementando el precio de las exportaciones que, a su vez, inciden en el alza de la carne en México", advirtió Cofece en un estudio. Reforma, 6 https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001409nc.pdf

#### **COMERCIO EXTERIOR**

## Canciller Bárcena reta a Donald Trump sobre migrantes

La canciller Alicia Bárcena Ibarra recordó que México y Estados Unidos están inmersos en tiempos de definiciones, de procesos electorales, por lo que insistió en que la Ley SB4 es una ley anti inmigrantes con xenofobia y discriminatoria. Durante su discurso en el marco de la XLI Asamblea General Ordinaria del CCE, la funcionaría mexicana lanzó: "¡Bienvenido Donald Trump, a regresarnos a los mexicanos!, a ver qué hacen, a ver qué hacen las empresas allá, a ver qué hacen las empresas agrícolas, las empresas manufactureras", advirtió. **Unomásuno, 5** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000011nc.pdf





## Granjeros polacos, contra pacto verde de la UE

Agricultores polacos bloquearon ayer las carreteras con tractores y bengalas en una escalada de protestas contra la norma ambiental de la Unión Europea (UE) y las importaciones de alimentos baratos desde Ucrania, que el bloque acordó provisionalmente prolongar. El alto representante de la UE para Política Exterior, Josep Borrell, pidió a los agricultores polacos no bloquear la frontera con Ucrania. Las pancartas mostraban a un agricultor colgado de una horca junto a parques eólicos y a un verdugo blasonado de la UE con las palabras: "El pacto verde equivale a la muerte de la agricultura polaca", en referencia al plan del bloque contra el cambio climático. La Jornada, 22

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001107nc.pdf

## Se contrajo 1.6 por ciento la economía Argentina en 2023

El producto interno bruto (PIB) de Argentina cayó 1.6% en 2023 luego de retroceder 1.4% interanual en el cuarto trimestre, informó ayer el Instituto Nacional de Estadística y Censos. En detalle, los grandes rubros de la economía que experimentaron retrocesos estuvieron liderados por "agricultura, ganadería, caza y silvicultura", con una caída de 20.2%; seguidas de la pesca con una merma de 6.1; la intermediación financiera, con 3.7, y los impuestos netos de subsidios, con 2.6%. La Jornada, 18

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001049nc.pdf

## Prevén difícil frenar etiqueta de origen

Los argumentos de México podrían ser insuficientes en el corto plazo para evitar que Estados Unidos autorice el sello de origen "Product of USA" en carne, consideraron especialistas. Luciano Escobar, director general de la consultora Infotrade, dijo que un elemento que debilitaría la negociación en el T-MEC o ante la Organización Mundial de Comercio es que la medida no es obligatoria. **Reforma, 6** https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001408nc.pdf

#### CAMBIO CLIMÁTICO

## Amenazadas, calidad y disponibilidad del agua en México

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), consideró prioritario mejorar el monitoreo del uso del agua, principalmente en el sector agropecuario pues evidenció que en la actualidad Uno de los principales retos que enfrentará la próxima administración será corregir el rumbo en materia hídrica, asegura el organismo no está basado en mediciones precisas, sino en estimaciones, con el objetivo de contar con datos e indicadores que permitan una gestión más eficiente





del agua en el país. Por ello planteó desarrollar un plan para el uso eficiente del agua a través de la CONAGUA para que los usuarios del sector agropecuario no rebasen su volumen autorizado. La Crónica, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000020nc.pdf

## Economía mexicana crece 2.4% en febrero, estima Inegi

La sequía fue el principal factor que ocasionó pérdidas para las unidades de producción agropecuaria activas en el país, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. La Razón de México, P.P.1, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000942nc.pdf

## Se acentúa sequía en 58% del país

La seguía en el país va en aumento y actualmente sólo 27.37 por ciento del territorio nacional está en condiciones normales, ya que 58.17 padece escasez de agua desde moderada hasta excepcional, mientras 14.46 presente características anormalmente secas, reportó el Monitor de Seguía del Servicio Meteorológico Nacional (SMN). El nivel de las principales presas de uso agrícola va a la baja, sobre todo en Sonora y Sinaloa, donde se acercan a 10 y 15 por ciento, límites mínimos recomendables. En Sonora tienen 14.9 por ciento, mientras en marzo del año anterior estaban a 49.1 por ciento de llenado, y en Sinaloa apenas llegan a 16.7 por ciento, contra 42,5 por ciento de 2023, indicó en un análisis el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. La Jornada, 30

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001128nc.pdf

#### Por la seguía, la industria cárnica crecerá solo 2.2% este año, alerta Comecarne

Ante la escasez de agua, la producción de carne en México sólo crecerá 2.2 por ciento este 2024, muy inferior al 10.6 por ciento que creció el año pasado, estimó Macarena Hernández, directora general del Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne). La representante del gremio cárnico del país resaltó que de momento los efectos de la sequía no reducirán la producción, ni la demanda del país; sin embargo, remarcó que desde la industria están generando acciones para que esta situación no afecte las cadenas de producción "Las empresas del sector cárnico van a tener que adaptarse a situaciones mundiales que vienen con el cambio climático y la sequía", comentó. Milenio Diario, 17

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001202nc.pdf





#### **COLUMNAS**

## Mosaico rural / Conciliar la protección ambiental y el desarrollo agroalimentario / Luis P. Cuanalo Araujo

El cuidado., conservación y aprovechamiento sustentable de los recursos naturales requiere de un cambio de fondo en los sistemas agroalimentarios, las formas de producción y de consumo. En este camino, varios países están avanzando, aunque con resultados diferentes. En México, el nuevo gobierno qué se elegirá el próximo 2 de junio deberá tener como prioridad el conciliar la protección al ambiente y el desarrollo agroalimentario, para asegurar el abasto oportuno de alimentos y no caer en una crisis alimentaria, sil nación que se evitó este sexenio, aún en tiempos difíciles como los de la pandemia. **Contra Réplica, 12** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000245nc.pdf

## Jaque Mate / Enfrentar la sequía / Sergio Sarmiento

La crisis del agua requiere disminuir el uso de agua en la agricultura, sin reducir producción, inversión en tecnología y en infraestructura hídrica. El problema no son las plantas de refrescos o de cerveza En México, 76 % del agua se utiliza en agricultura, 15% en abastecimiento público, 5% en la industria autoabastecida (la que toma directamente el líquido de ríos, arroyos, lagos y acuíferos) y 4% en las termoeléctricas (INEGI). Es un engaño, por lo tanto, decir que el problema se puede resolver prohibiendo la producción de refrescos o impidiendo la fabricación de cerveza No solo se usa 76% del agua para la agricultura, sino que 79% de ella se emplea en riego por gravedad, esto es, se deja correr para que la gravedad la distribuya por el campo, lo cual deja siempre un enorme desperdicio. **Reforma, 8** https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes 21032024/21032024001311nc.pdf

## Articulista / El agua para la paz y para el campo / Cristina Valenzuela

En México, con motivo de esta efeméride, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), dio a conocer esta semana en un comunicado, estadísticas referidas al uso del agua específicamente en el sector agropecuario. El organismo resaltó que en 2022, en 31 entidades federativas, la sequía "fue el principal factor de pérdida para las unidades de producción agropecuaria activas del país y en ese año, del total de ellas que presentaron pérdidas por algún factor climático o biológico, 72.19 por ciento tuvo un siniestro climático debido a sequías y 12.76 por ciento, a inundaciones. El Sol de Toluca. 26

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000823nc.pdf

## Día Mundial del Agua: el ciclo de la vida en crisis / Martha Delgado Peralta

Según el Registro Público de Derechos de Aguas, el requerimiento total de agua de primer uso en el Valle de México asciende a 2,142 hectómetros cúbicos al año. Esta





agua se destina al abastecimiento público (70%), actividades agrícolas (18%), industria autoabastecida (10%) y termoeléctricas (2%). La actual emergencia hídrica en el Valle de México está relacionada con diversos factores tanto naturales como humanos, así como también se observan malas prácticas en la agricultura y una falta de conciencia sobre el uso del agua. **La Crónica, 10** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000041nc.pdf

## Punto de encuentro / El agua es un derecho humano, no un botín político / Alejandra Spitalier

El agua no puede ser bandera política ni se puede pintar de colores o de partidos. Ciertamente, la escasez de agua debe ser un tema central de los gobiernos, pero no en el marco de las elecciones, sino como algo en lo que se debe trabajar diariamente. El Financiero, 29

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001245nc.pdf

## **POLÍTICA**

## Ejecutan a regidor en Guerrero

Crespo Bolaños, titular de la regiduría de Desarrollo Rural y conocido activista, fue asesinado, a "plena luz del día", la tarde del pasado martes en céntrica zona de Chilapa, sin que se registraron detenciones, ya que el mortal ataque a balazos duró apenas unos segundos, lo que permitió a los sicarios darse a la fuga sin mayores problemas. **Unomásuno, 17 / Maspormas, P.P.1** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000129nc.pdf https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000444nc.pdf

## Renán Barrera ofrece impulso al campo; Díaz Medina va por cambio

El candidato de la alianza PAN, PRI y Panal, Renán Barrera Concha, anunció que en su administración la agricultura en el estado tiene que avanzar y que el campo deberá ser productivo y redituable y para ello se harán inversiones y darán créditos. Por su parte, el candidato de Morena, PVEM y PT, Joaquín Díaz Mena, recorrió las calles de la colonia Cordemex para promover el mensaje de esperanza por el cambio verdadero y comentó que habrá bienestar para todos los yucatecos. El Universal, 7 <a href="https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001493nc.pdf">https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001493nc.pdf</a>

## Niegan mina a IP... y cártel la aprovecha

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) le cerró la puerta a una empresa privada para extraer oro y el Cártel de Sinaloa echó a andar el proyecto por su cuenta sin necesidad de permiso alguno. Ahora, el grupo criminal lleva ya dos años explotando Abraham Reyes Flores, para explotar minerales en la





localidad de El Patole. La dependencia argumentó en su momento la falta de consultas a comunidades y la existencia de cuatro escritos distintos que rechazaban este tipo de minería, cuya característica principal es la excavación para cribar tierra o arena en búsqueda de metales preciosos. El proyecto minero rechazado buscaba explorar dos puntos específicos sobre el río Piaxtla, tierra abajo del pueblo San Ignacio, y otro en las playas de El Patole, en una zona de campos agrícolas y granjas acuícolas. **Reforma, P.p 1** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001276nc.pdf

## Extorsiona crimen a organizaciones no gubernamentales

Organizaciones no gubernamentales en México también son víctimas del llamado cobro de piso. De acuerdo con entrevistas a líderes e integrantes de ONG que operan a nivel nacional, la cuota que deben pagar al crimen organizado va de 200 a 5 mil pesos para que les dejen continuar con su labor y respeten su vida. En algunos casos el cobro incluye pago en especie, con despensas u otros insumos, Jimena, Roberto y Laura, quienes compartieron las extorsiones que han sufrido y pidieron proteger su identidad, aseguran que delincuentes dieron con ellos cooptando a la población vulnerable que atienden o con engaños al hacerse pasar por víctimas. El Universal, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001413nc.pdf

#### Senado da entrada a desaparecer Poderes

En medio de un debate intenso, el pleno del Senado dio entrada a las peticiones de análisis de desaparición de podres en Guerrero y Guanajuato, a fin de que su Comisión de Gobernación estudie si es verdad que en ambas entidades federativas no funcionan los poderes. Visiblemente molesto, porque la Mesa Directiva del Senado dio trámite legislativo a la petición hecha por el PAN, el senador morenista Félix Salgado Macedonio, representante de Guerrero y padre de la gobernadora de la entidad, Evelyn Salgado, amenazó que Morena puede aprobar la desaparición de poderes de todos los estados gobernados por la oposición, porque tiene los votos para lograrlo. **Excélsior, P.p 1** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024001207nc.pdf

## México no se cruzará de brazos ante la ley de Texas: AMLO

México "no se quedará de bracos cruzados" ante la eventual entrada en vigor de la ley SB4 de Texas, aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador y rechazó cualquier posibilidad de que su gobierno acepte deportaciones hechas por la administración del gobernador texano, el republicano Greg Abbott. Al preguntarle sobre él tenía en su conferencia de prensa diaria en Palacio Nacional, subrayó que se trata de una norma "deshumanizada" y contraría no sólo al derecho





internacional, sino a la Biblia, y que el propio gobierno de Joe Biden se opone a ella. **La Jornada, P.p 1** 

https://testigos.intelicast.net/2024/03Marzo24/Imagenes\_21032024/21032024000831nc.pdf